
 

Отчет (информация) 

Сенатора Российской Федерации Нарусовой Людмилы Борисовны   - 

представителя от исполнительного органа государственной власти Республики 

Тыва о деятельности за 2024 год 

 

1. Участие в заседаниях Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации (далее - Совет Федерации):  

В отчетном периоде сенатор Российской Федерации Л.Б. Нарусова приняла 

непосредственное участие в 18 заседаниях Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации. 

В 2024 году Палатой рассмотрены 6 федеральных конституционных законов, 

558 федеральных закона, из них 34 федеральных закона о ратификации и денонсации 

международных договоров и соглашений Российской Федерации с другими 

государствами и международными организациями; одобрены 563 федеральных 

закона, 1 федеральный закон отклонен с созданием согласительной комиссии для 

преодоления разногласий, возникших между Государственной Думой и Советом 

Федерации. 

Главным общественно-политическим событием 1 квартала текущего года стало 

оглашение Послания Президента Российской Федерации В. В. Путина Федеральному 

Собранию Российской Федерации 29 февраля 2024 года. Оно определило векторы 

развития парламентской повестки и обозначило главные приоритеты работы палаты 

в весенне-осеннюю сессии. 

Основными направлениями в работе палаты являлись совершенствование 

законодательной базы в целях реализации приоритетов внутренней и внешней 

политики Российской Федерации, определяемых в ежегодных посланиях Президента 

Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации, 

обеспечения социальной поддержки граждан и устойчивого развития экономики.  

За 2024 год сенатор Л.Б. Нарусова 18 раз выступала и задавала вопросы на 

пленарных заседаниях Совета Федерации в том числе в рамках "правительственного 

часа". 

В ходе 565 Пленарного заседания Совета Федерации 17 апреля 2024 года        

Л.Б. Нарусова выступила в поддержку Подносовой Ирины Леонидовны для 

назначения на должность Председателя Верховного Суда Российской Федерации. 

В ходе 566 Пленарного заседания Совета Федерации 24 апреля 2024 года о 

докладе Генерального прокурора Российской Федерации Краснова Игоря 

Викторовича о состоянии законности и правопорядка в Российской Федерации и о 

проделанной работе по их укреплению за 2023 год, Л.Б. Нарусова выступила с 

вопросом о правоприменительной практике Федерального закона об ужесточении 

наказания за пытки и о контроле за его соблюдением. Также был задан вопрос 

президенту Российской академии наук Геннадию Яковлевичу Красникову о 

практическом применении научных исследований, об инновациях, о новых 



технологиях и о финансировании направлений не входящих в этот перечень, в 

частности, об исторической науке. 

В ходе 567 Пленарного заседания Совета Федерации 14 мая 2024 года               

Л.Б. Нарусова выступила по обсуждаемому Федеральному закону "О внесении 

изменений в Федеральный закон "Об основных гарантиях избирательных прав и 

права на участие в референдуме граждан Российской Федерации" и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации". 

В ходе 569 Пленарного заседания Совета Федерации 5 июня 2024 года               

Л.Б. Нарусова выступила по Федеральному закону "О внесении изменений в 

статью 17 Федерального закона "О защите детей от информации, причиняющей вред 

их здоровью и развитию", а также по вопросу "правительственного часа" с участием 

министра науки и высшего образования Валерия Николаевича Фалькова 

"О совершенствовании системы высшего образования", где поставила вопрос о 

пересмотре системы бакалавриат-магистратура в связи с экзаменами по ЕГ. В 

настоящее время создана рабочая группа по этому вопросу. 

В ходе 573 Пленарного заседания Совета Федерации 17 июня 2024 года при 

назначении Карлина Алексея Петровича, кандидата на должность судьи Верховного 

Суда Российской Федерации, который при назначении будет работать в Судебной 

коллегии по уголовным делам Верховного Суда Российской Федерации                          

Л.Б. Нарусова обратилась с вопросом, связанным с необходимостью проведения 

лингвистической экспертизы по ряду уголовных дел, А.П.Карлин согласился.  В 

рамках "правительственного часа" с участием директора Федеральной службы по 

финансовому мониторингу Юрию Анатольевичу Чиханчинау, Л.Б. Нарусовой был 

задан вопрос о возможной помощи со стороны законодателей в вопросе с 

пресечением мошеннических действий, связанным со снятием денежных средств со 

счетов, с карт, особенно стариков, пенсионеров, которые в том числе происходят из 

мест заключения. Выступила с инициативой принятия специального Федерального 

закона "О создании государственной информационной системы противодействия 

правонарушениям, совершаемым с использованием информационных и 

коммуникационных технологий, и о внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" который был принят 27 марта 2025 

года в ходе 587 заседания Совета Федерации. 

В ходе 576 Пленарного заседания Совета Федерации 9 октября 2024 года               

Л.Б. Нарусова задала вопрос А.А. Корнееву, статс-секретарю – заместителю 

Министра просвещения Российской Федерации по Федеральному закону о 

ратификации соглашения об условиях строительства, создания и функционирования 

международного образовательного центра для одаренных детей в Республике 

Таджикистан в том числе о планируемом языке ведения образовательного процесса.  

При обсуждении Федерального закона "О внесении изменений в статью 9 

Федерального закона "Об уполномоченных по защите прав предпринимателей в 

Российской Федерации", Л.Б. Нарусова задала вопрос Владимиру Казимировичу 

Кравченко, члену Комитета Совета Федерации по экономической политике, 

представителю в Совете Федерации от законодательного (представительного) органа 



государственной власти Томской области о порядке назначения и снятии с должности 

уполномоченного по защите прав предпринимателей. Выступила с предложением о 

необходимости мониторинга закона для устранения "конфликта интересов" главы 

региона и предпринимателей. В.И. Матвиенко, согласилась с этим, дала 

соответствующее поручение. 

В ходе 577 Пленарного заседания Совета Федерации 23 октября 2024 года      

Л.Б. Нарусова выступила по итогам прошедшего 22 октября 2024 года первого 

заседания Совета по вопросам развития Сибири под председательством                       

В.И. Матвиенко, на тему «Об актуальных вопросах реализации Стратегии социально-

экономического развития Сибирского федерального округа до 2035 года». В рамках 

выступления генерального директора Государственной корпорации "Ростех" Сергея 

Викторовича Чемезова по вопросу – "Роль Государственной корпорации "Ростех" в 

развитии российской экономики" и в связи с тем, что корпорация "Ростех" начала 

разработку одного из крупнейших месторождений лития в Республике Тыва,            

Л.Б. Нарусова вышла с предложением о создании в республике учебного заведения 

для подготовки профильных кадров. Чемезов С.В. согласился. 

В ходе 578 Пленарного заседания Совета Федерации 6 ноября 2024 года          

Л.Б. Нарусова задала вопрос Максиму Иосифовичу Увайдову, официальному 

представителю правительства, статс-секретарю – заместитель министра сельского 

хозяйства в рамках обсуждения Федерального закона "О внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации" о сокращении сроков 

выдачи сертификата на ввозимую продукцию или отказа в его выдаче с трех до одного 

дня и об ответственности для исполнительного органа в случае нарушения. В рамках 

"правительственного часа" – "Об основных результатах национального проекта 

"Здравоохранение" и о задачах нового национального проекта "Продолжительная и 

активная жизнь", Л.Б. Нарусова обратилась к министру здравоохранения Российской 

Федерации Михаилу Альбертовичу Мурашко по вопросу импортозамещения 

жизненно необходимых для лечения детей лекарственных препаратов, 

параллельному импорту и доступности лекарственных средств.   

В ходе 579 Пленарного заседания Совета Федерации 20 ноября 2024 года по 

вопросу о Федеральном законе "О внесении изменения в статью 217 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации", Л.Б. Нарусова задала вопрос 

докладчику В.С. Тимченко, председателю Комитета Совета Федерации по 

Регламенту и организации парламентской деятельности, представителю в Совете 

Федерации от законодательного (представительного) органа государственной власти 

Кировской области о  возможных противоречиях при принятии с Федеральным 

законом от 28 февраля 2023 года № 52-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный 

закон "О государственном языке Российской Федерации". В рамках 

"правительственного часа", – "О национальном проекте "Инфраструктура для 

жизни", Л.Б. Нарусова выступила с просьбой к заместителю председателя 

правительства Марату Шакирзяновичу Хуснуллину о содействии в строительстве 

очистных сооружений в г. Кызыле, столице Республики Тыва. По данному вопросу 

назначена экспертиза. 



В ходе 582 Пленарного заседания Совета Федерации 20 декабря 2024 года               

Л.Б. Нарусова задала вопрос Генеральному прокурору Российской Федерации 

Краснову Игорю Викторовичу о мерах, предпринимаемых прокурорами в субъектах 

Российской Федерации в случае выявления необоснованного завышения цен на 

продукты питания и товары первой необходимости. 

  

2. Работа в комитете Совета Федерации, временных комиссиях 

Совета Федерации, рабочих группах, созданных в Совете Федерации, 

органах при Совете Федерации и при Председателе Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации (далее – Председатель 

Совета Федерации):  

В 2024 году Л.Б. Нарусова приняла участие во всех заседаниях Комитета Совета 

Федерации по конституционному законодательству и государственному 

строительству проводимых в Совете Федерации. Многократно выступала по 

наиболее злободневным вопросам повестки заседания комитета. Кроме того, в 

отчетный период Л.Б. Нарусова приняла участие в следующих совместных 

заседаниях Комитетов Совета Федерации:  

- четыре совместных заседания Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству с 

Комитетом Совета Федерации по обороне и безопасности и Комитетом Совета 

Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам севера по вопросам рассмотрения кандидатур на должности 

прокуроров субъектов Российской Федерации, представленных Президентом 

Российской Федерации (23 января, 13 мая, 24 сентября, 19 ноября);  

- три совместных заседания Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству с Комитетом Совета Федерации 

по обороне и безопасности по вопросам рассмотрения кандидатур на должности 

военных прокуроров и Генерального прокурора Российской Федерации, 

представленных Президентом Российской Федерации (2 апреля, 2 июля, 19 декабря); 

- совместное заседание Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству с Комитетом Совета Федерации 

по международным делам по вопросу "О поддержке предложений, вносимых 

Российской Федерацией в соответствии с повестками международных организаций" 

(31 июля); 

Сенатор Л.Б. Нарусова является членом на постоянной основе и принимает 

активное участие в Совете по вопросам развития Сибири созданном в соответствии с 

распоряжением Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации В.И. Матвиенко.  

Совет по вопросам развития Сибири является постоянно действующим 

экспертно-консультативным органом при Председателе Совета Федерации.  

Основными задачами Совета являются:  

1) рассмотрение вопросов формирования и реализации государственной политики 

комплексного развития Сибири;  



2) подготовка предложений по вопросам стратегического планирования социально-

экономического развития Сибири;  

3) подготовка предложений по совершенствованию законодательства Российской 

Федерации в целях социально-экономического развития Сибири. 22 октября под 

председательством спикера Совета Федерации В.И. Матвиенко состоялось первое 

заседание Совета по вопросам развития Сибири на тему «Об актуальных вопросах 

реализации Стратегии социально-экономического развития Сибирского 

федерального округа до 2035 года».  

С докладом выступил заместитель Министра экономического развития РФ                

Д.С. Вахруков. О ситуации в регионах рассказали главы субъектов Российской 

Федерации, входящих в состав Сибирского федерального округа, по ситуации в 

Республике Тыва выступила сенатор Л.Б. Нарусова, также выступали представители 

крупных компаний и научного сообщества. В мероприятии приняли участие 

сенаторы РФ, депутаты Государственной Думы, представители федеральных и 

региональных органов власти, научного и экспертного сообществ.  

 

3. Представительная деятельность, взаимодействие с субъектом 

Российской Федерации, представителем от органа государственной власти 

которого является в Совете Федерации: 

3.1 Газификация Республики Тыва 

Сенатора Л.Б. Нарусова оказывает всестороннюю поддержку Правительству 

Республики Тыва по вопросу газификации региона. В настоящее время, территория 

Республики Тыва и г. Кызыл, в частности, имеет один из самых высоких уровней 

загрязнения атмосферного воздуха в стране. Это негативно отражается на здоровье 

населения и продолжительности жизни. Основными источниками вредных выбросов 

являются индивидуальные источники тепловой энергии населения (частного сектора) 

и котельные, работающие на каменном угле.  

Газификация Республики Тыва направлена, в первую очередь, на решение 

проблемы высокого уровня загрязнения атмосферного воздуха, замещением 

генерации тепловой энергии для населения и бытовых систем отопления с каменного 

угля на природный газ. В настоящее время в агломерации г. Кызыл проживает более 

120 тысяч человек, имеется 18 тысяч частных домовладений с печным отоплением и 

102 котельных на угле. Отопительный сезон в среднем длится около 8 месяцев, при 

этом объектами энергетики потребляется около 200 тысяч тонн угля, а населением – 

более 130 тысяч тонн угля. Согласно Государственного доклада о состоянии и об 

охране окружающей среды Республики Тыва в 2020 году г. Кызыл характеризуется 

очень высоким уровнем загрязнения атмосферного воздуха, что является 

существенным фактором снижения общей продолжительности жизни. По данным 

регионального министерства здравоохранения, в г. Кызыл за последние 25 лет 

увеличилась заболеваемость по таким болезням, как бронхиальная астма (в 2 раза) и 

болезнь легких (в 3,5 раза). 



Республика Тыва в силу своего географического положения не подключена к 

Единой Системе Газоснабжения (ЕСГ) ПАО Газпром, не имеет системы газопроводов 

и месторождений природного газа внутри республики. Учитывая существенную 

удаленность потребителей Республики Тыва от системы магистральных 

газопроводов, капиталоемкость и нецелесообразность строительства газопровода в 

Республику, а также, учитывая экономический потенциал региона, прорабатывался 

вариант решения вопроса автономного газоснабжения региона сжиженным 

природным газом (далее - СПГ) со строительством инфраструктуры производства и 

потребления СПГ с поставкой от ЕСГ ПАО Газпром или месторождений природного 

газа. 

Правительством Республики под контролем Сенатор Л.Б. Нарусова разработан 

оперативный и прогнозный топливно-энергетический баланс Республики Тыва в 

разрезе муниципальных образований за 2019-2021 гг., а также на перспективный 

период до 2030 г. в соответствии с приказом Министерства энергетики Российской 

Федерации от 29 октября 2021 г. № 1169 «Об утверждении Порядка составления 

топливно-энергетических балансов субъектов Российской Федерации, 

муниципальных образований». По результатам расчета межтопливной конкуренции, 

использование каменного угля для генерации тепловой энергии является самым 

дешевым ТЭР, применяемым в регионе. Однако дальнейшее использование этого 

вида топлива приводит к чрезвычайно высокому уровню загрязнения атмосферного 

воздуха и крайне негативно отражается на здоровье и продолжительности жизни 

населения. Наименее затратным и наиболее экологически чистым вариантом из 

возможных альтернатив решения сложившейся экологической ситуации в 

Республике Тыва является использование газа с поставкой на территорию 

Республики в сжиженном виде. 

В соответствии с поручением Президента Российской Федерации от 21.05.2022 

№ Пр-866 п. 7, сенатор Л.Б. Нарусова организовала взаимодействие с ПАО Газпром 

с целью проработать вопрос газификации Республики. Правительством Республики 

Тыва, совместно со специалистами ПАО Газпром разрабатывается Технико-

экономическое обоснование проекта газификации, в котором будет использован опыт 

автономной газификации ПАО Газпром и обоснованы необходимые затраты на 

реализацию проекта, в т.ч. с привлечением средств федеральной программы «Чистый 

воздух». В течении 2024 года сенатор Л.Б. Нарусова трижды встречалась в г.Санкт-

Петербург с руководством ПАО Газпром по вопросу газификации Республики Тыва. 

6 июня 2024 года на Петербургском международном экономическом форуме 

сенатора Л.Б. Нарусова организовала встречу с руководством ПАО "Газпром" и 

подписание протокола между Правительством Республики Тыва и ПАО "Газпром" о 

перспективах газификации Республики Тыва (РД 03/13-3 от 12.07.2024г.). Данный 

протокол является дорожной картой, прописывающий шаги, которые должна 

предпринять каждая из сторон для реализации проекта автономной газификации 

сжиженным углеводородным газом Республики Тыва. 

Правительством Республики Тыва определена организация – республиканский 

оператор автономной газификации сжиженным углеводородным газом (далее - СУГ), 



перечень населенных пунктов для полноценной автономной газификации, а также 

порядок финансирования, в т. ч. с привлечением средств, выделяемых по 

федеральному проекту «Чистый воздух» из бюджета Российской Федерации. 

В настоящее ПАО «Газпром» совместно с Правительством Республики Тыва под 

контролем Л.Б. Нарусовой разрабатывает Технико-экономическое обоснование 

автономной газификации г. Кызыл сжиженным углеводородным газом, а также 

рассматривает возможность заключения с республиканским оператором автономной 

газификации долгосрочного договора поставки сжиженного углеводородного газа, 

предусмотрев механизм фиксации цены поставки СУГ. 

 

3.2 Безопасность топливообеспечения Республики Тыва 

Республика Тыва в силу своего географического расположения существенно 

удалена от основных центров нефтепереработки и железнодорожной сети 

Сибирского Федерального Округа, что сказывается на стоимости нефтепродуктов 

внутри Республики, и в свою очередь уменьшает конкурентоспособность региона. 

Зачастую топливные компании Республики Тыва, в целях снижения цен, закупают 

нефтепродукты низкого качества у сомнительных производителей.  

В целях снабжения качественными нефтепродуктами при содействии сенатора 

Л.Б. Нарусовой прорабатывался вопрос снижения цены поставки нефтепродуктов с 

нефтебазы Абаканская АО «Хакаснефтепродукт ВНК» (Группа компаний ПАО 

Роснефть) для реализации в регионе через регионального топливного оператора 

Республики Тыва. 

 

3.3 Перевод на централизованное теплоснабжение объектов, использующих 

для собственной теплогенерации твердое топливо в целях снижения уровня 

загрязнения атмосферного воздуха 

Во исполнение Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. 

№ 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской 

Федерации на период до 2024 года», а также в рамках реализации федерального 

проекта «Чистый воздух» национального проекта «Экология», в целях снижения 

уровня загрязнения атмосферного воздуха, улучшения качества жизни и здоровья 

людей в г. Кызыле, сенатор Л.Б. Нарусова решила вопрос о переводе в 2025 году 

теплоснабжения ПСЧ–2 Главного управления МЧС России по Республике Тыва от 

существующей котельной, работающей на твердом топливе на централизованную 

систему теплоснабжения за счет средств Федерального бюджета. 

 

3.4 Развитие транспортного сообщения Республики Тыва 

Сенатор Л.Б. Нарусова совместно с Правительством Республики Тыва 

осуществляет работу над новым проект создания международного транспортного 

коридора Россия – Монголия – Китай, предполагающего завершение строительства 

железной дороги Кызыл (Тыва) – Курагино (Красноярский край) с выходом к границе 



с Монголией. Данный проект предполагает интегрировать Республику Тыва в 

транспортный коридор, соединяющий Северный морской путь с юго-восточными 

границами России Федерации. 

 Данный проект особенно актуален в свете последних поручений Президента 

России В.В. Путина по сближению России со странами Востока. 

 

3.5 Развития сельского хозяйства Республики Тыва 

По просьбе сенатора Л.Б.Нарусовой министром сельского хозяйства России, 

было проведено совещание, касающееся мер по ускоренному развитию 

животноводства в Республике Тыва, было предложено рассмотреть возможность 

строительства современного комплекса по убою скота, хранению, переработке и 

реализации мяса, производимого сельскохозяйственными товаропроизводителями 

республики.  

Основными факторами, определяющими целесообразность строительства 

современного комплекса по убою скота, хранению, переработке и реализации мяса, 

производимого местными сельскохозяйственными товаропроизводителями, 

являются: 

 

 создание современного предприятия по убою скота, хранению, переработке и 

реализации мяса и мясных продукций, отвечающего международным 

ветеринарно-санитарным требованиям;  

 решение острейшей проблемы убоя скота, переработки и реализации мяса 

сельхоз товаропроизводителей Республики Тыва; 

 мощная мотивация животноводов республики для развития животноводства, 

увеличения поголовья скота и улучшения племенных качеств; 

 исключение криминальных и полукриминальных путей и способов реализации 

скота; 

 создание возможности экспорта мяса, продуктов убоя скота и мясных изделий; 

 повышение продовольственной обеспеченности населения республики за счет 

производства и реализации продукции собственного производства; 

 обеспечение населения республики качественной экологически чистой 

натуральной мясной продукцией; 

 увеличение доходов сельского населения и повышение уровня жизни на селе;  

 повышение экономической эффективности производства, достигаемая за счет 

сокращения транспортных издержек, которые влияют на рыночные цены при 

доставке скота в соседние регионы и мясной продукции обратно; 

 увеличение налоговых поступлений;  

 создание новых рабочих мест;  

 и наконец, это мощный экономический рычаг для развития не только 

животноводства, но и всего агропромышленного комплекса республики в 

целом.       

 



Сенатор Л.Б.Нарусова совместно с сельхозпроизводителями Республики Тыва 

и курирующим заместителем министра сельского хозяйства РФ Е.В.Фастовой 

провела огромную поэтапную работу по согласованию данного проекта со всеми 

ответственными подразделениями Минсельхоза России для его соответствия самым 

высоким требованиям производства. 

Для учета передового опыта в мясопереработке Л.Б.Нарусова посетила одно из 

самых крупных в России производств по убою и переработке баранины  в                        

г. Черкесске КЧР. Опыт данного предприятия так же был использован при работе 

над проектом. 

На завершающей стадии, после согласования всех требований в министерстве 

сельского хозяйства РФ, Л.Б.Нарусова провела переговоры с председателем 

правления АО «Россельхозбанк» Б.П.Листовым, на которой предварительно был 

одобрен кредит сельхозпроизводителям, при соблюдении определенных банковских 

процедур. 

3.6 Работа с обращениями граждан, в том числе проведение личного приема 

граждан 

Сенатор Л.Б.Нарусова ежемесячно на постоянной основе осуществляет прием 

жителей Республики Тыва, как лично, так и в режиме видеоконференции.  

 Среди основных вопросов по обращениям: помощь участникам                           

СВО (специальной военной операции) и членам их семей, возвращении из плена, 

получении положенных выплат и иных мерах социальной поддержки, бездействие 

правоохранительных и судебных органов, оказание медицинской помощи и 

обеспечение лекарственными препаратами, ЖКХ, улучшение жилищных условий, 

получение материальной помощи. Большинство вопросов были решены 

положительно. По всем остальным даны исчерпывающие разъяснения и 

консультации. 

 

4. Гуманитарная деятельность. 

 Сенатор Л.Б.Нарусова помогла организовать большой проект по помощи 

людям из Белгородской и Курской областей, нашим согражданам, которые 

пострадали от атак ВСУ, потерявшим жилье, по переселению в безопасные регионы 

России и с помощью взрослым – в трудоустройстве, а детям – в школы и детские 

сады. Данный проект был широко озвучен Ксенией Собчак 19 декабря 2024 года в 

ходе прямой линии "Итоги с Владимиром Путиным". На сегодняшний день удалось 

помочь уже более 600 семьям. Президент России В.В. Путин горячо поддержал 

данный проект и дал соответствующие распоряжения о помощи на федеральном и 

региональном уровне. 

 Сенатор Л.Б. Нарусова также ведет активную совместную работу с 

Ассоциацией по содействию и защите прав военнослужащих и призывников 

"КОМИТЕТОМ СОЛДАТСКИХ МАТЕРЕЙ", большому количеству участникам СВО 

организовано обследование и лечение в медицинских учреждениях России. По 

вопросу погибших и пропавших без вести налажена скоординированная работа с 



Главной военной прокуратурой и уполномоченным по правам человека в Российской 

Федерации Т.Н. Москальковой. 

 

5. Ежегодная благотворительная акция «Елка желаний»  

 В рамках благотворительной акции «Елка желаний» проходящей в Совете 

Федерации пятый год подряд, сенатор Л.Б.Нарусова исполнила мечту 10-летнего 

мальчика из далекого села Шеми Дзун-Хемчикского района Республики Тыва, 

который давно мечтал о скоростном велосипеде. 

 

6. Участие в осуществлении парламентского контроля: 

В соответствии с положениями Федерального закона от 07.05.2013 № 77-ФЗ                 

«О парламентском контроле» и Федерального закона от 08.05.1994 № 3-ФЗ                   

«О статусе сенатора Российской Федерации и статусе депутата Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации», сенатор Л.Б. Нарусова 

направляла запросы в адрес членов Правительства Российской Федерации, 

Генеральной прокуратуры Российской Федерации, других профильных министерств 

и ведомств по вопросам, имеющим особое значение для жителей Республики Тыва, а 

также в соответствии с поступившими обращениями граждан с требованием принять 

меры по пресечению обнаружившегося нарушения их прав. 

 

7. Медийная активность: 

 
 На официальном сайте Совета Федерации размещено 3 новостных публикаций с 

упоминанием Л.Б. Нарусовой. 

 

 За отчетный период в рамках работы с парламентскими средствами массовой 

информации: на сайте "Парламентской газеты" размещены 5 публикации с 

упоминанием Л.Б. Нарусовой;  

 

Среди них:  

 

Матвиенко предложила расширить список болезней 

для поддержки «Кругом добра» 

"Парламентская газета" 

Росфинмониторинг запросил дополнительные 

полномочия 

"Парламентская газета" 

Чиханчин призвал разобраться, откуда у заключенных 

берутся телефоны 

"Парламентская газета" 

Москалькова сообщила о десятках жалоб на домашнее 

насилие за 2023 год 

"Парламентская газета" 

Москалькова сообщила о десятках жалоб на домашнее 

насилие за 2023 год 

"Парламентская газета" 



Сенаторы на «парламентской разминке» обсудили 

развитие регионов Сибири, ситуацию в строительной 

отрасли и сфере обращения с отходами 

Сайт Совета Федерации 

Ю. Чиханчин рассказал о мерах по противодействию 

незаконным финансовым операциям 

Сайт Совета Федерации 

Генеральный прокурор РФ И.Краснов доложил 

сенаторам о состоянии законности и правопорядка, а 

также о работе по их укреплению 

Сайт Совета Федерации 

 

Кроме того, в 2024 году по итогам конкурса газета "Комсомольская правда" в 

номинации "Рекордный политик" присудило звание "МЕДИАПЕРСОНА ГОДА" 

Людмиле Нарусовой.  

 


